
甘肃、四川等地率先启动
了高考分数查询，这也拉开
2017年各地高考成绩放榜的序
幕。至本月底，全国各省份都将
密集公布高考成绩。为了方便
考生查分，今年多地继续探索
开通新媒体查分系统，考生若
对分数有异议，亦可在第一时
间申请成绩复核。

高考成绩公布之后允许复
查分数，这是过去就有的规定。
这里复查的内容主要是是否为
本人试卷、是否有漏评、小题得
分是否漏统、各小题得分合成后
是否与提供的成绩一致及各科
目总分合计有无差错。评分标
准、评分细则以及对答题评分宽
严有异议等问题不在复查范围
之内。

工作上的进步应该得到
承认，可有一个问题却一直
没有标准答案：假如考生对
公布的成绩有疑惑，他们能
不能看卷？正是因为没有“标

准答案”，出现各自为政的情
况。一方面，全国已有河北、
山西等先行者率先允许考生
看卷；另一方面，那些不允许
考生看卷的地方教育部门却
被推上了法庭。

2015年高考成绩公布后，
江苏考生小闻怀疑自己的考卷
被评卷老师误判了。于是，她不
断向江苏省教育考试院及其主
管部门江苏省教育厅提出申
请，要求查看自己的考试答卷。
最后，小闻一纸诉状将江苏省
教育厅告上了法庭。此案于去
年4月7日在南京中院开庭，但
至今也没有结果。而更早的是
在河南，2008年，考生小刘考分
大幅低于预期，查卷被拒后，他
将该省招办告上法庭，郑州中
院依据《政府信息公开条例》责
令省招办公开试卷。

在这样的情况下，到底该
不该允许考生看卷，就成为一
个需要从制度上明确的问题

了。问题在于，连教育部自己也
没说清楚。按照教育部和国家
保密局2001年发布的《教育工
作中国家秘密及其秘密具体范
围的规定》，“考试后的考生答
卷不属于国家秘密”，而《2015
年普通高等学校招生全国统一
考试考务工作规定》又把考试
信息定为国家秘密级事项管
理。在行动上，教育部似乎又不
反对考生看卷，比如在答复泰
州小闻家人提出的行政复议
时，撤销江苏省教育厅作出的

“不予公开答卷”的行政回复，
并要求其于15个工作日内对申
请重新作出回复。

在更大程度上，教育部采
取的办法是权力下放，因此并
未对考试复核内容及复核办法
给出明确界定，具体复核办法
由各省自主决定，而复核分数
不看卷是大多数省份的通行办
法。现在看来，教育部应该认真
研究一下看卷问题。我们也不

妨抛开理论务虚，脚踏实地地
研究一下具体问题，允许学生
看卷到底会造成怎样的后果？

当然，主管部门可能担心，
如果看卷者过多，将影响高考录
取工作的进度。这似乎也是“杞
忧”。一来，现在提出复核的考生
并不多，在复核分数之后还要再
看卷的就更加少了，不可能出现
大批看卷影响录取工作进度的
情况。二来，就算会有很多的学
生要求看卷，无非是对阅卷工作
产生不信任，看卷恰恰可以打消
公众疑虑。信任逐渐建立起来，
要求看卷的也就少了。

最起码，高考涉及全国，无
论考生来自哪里，都可以将自
己的遭遇与其他省份的考生相
对照。能否看卷或许不重要，重
要的是全国要有统一的规范，
这份规范要有合理的解释。不
然的话，不论分数高低，也不管
是否出错，各自为政的状况就
已经让人感到不公平了。

出分后能否看卷，各自为政有损公平

“巴铁试验线”不能悄悄拆除了事

监督渠道畅通，公车标识才能起作用

葛公民论坛

优化营商环境

也是解放生产力

近段时间，李克强总理多
次强调优化营商环境。在6月13
日召开的全国深化“放管服”改
革电视电话会议上，李克强总
理指出，营商环境就是生产力，
各地要由过去追求优惠政策

“洼地”，转为打造公平营商环
境的“高地”。在6月20日会见出
席第九轮中美工商领袖和前高
官对话的美方代表时，李克强
总理指出，我们将逐步扩大市
场准入，进一步优化营商环境，
提高中国经济的竞争力。

从制度经济学的角度来
看，“营商环境”由一系列社会
制度构成，包括影响企业活动
的社会要素、经济要素、政治要
素和法律要素等方面，“营商环
境”的优劣，直接决定着企业运
行中的“摩擦力”大小。

经济学上有一个著名的
“莱索托实验”——— 美国经济学
家莱索托带领4名学生分别在
秘鲁和美国纽约建服装厂，要
求不到万不得已不能行贿，结
果在秘鲁用了289天、经过2次
行贿才获批准，在纽约仅用4个
小时、无需任何打点就办妥了
一切手续。“莱索托实验”形象
地证明，良好的营商环境能够
有效降低制度性交易成本，优
化营商环境对推动经济发展和
转型升级至关重要。

以往人们认为，资金、劳动
力、土地、技术等生产要素短缺
会制约社会生产力，当今世界
各国的经济实践表明，制度短
缺或制度供给滞后同样会制约
经济发展。而且在实际经济活
动中，传统要素之间存在一定
的可代替关系，比如资金短缺
可以由劳动力替代，制度却具
有“资产专用性”，不能由其他
要素替代。更为重要的是，传统
生产要素，只有在制度的协同
下才能发挥最大生产力。

“营商环境就是生产力”，
为我们提供了一个全新的认知
理念。这一全新理念应当深入
人心，社会各界应当就此形成
广泛共识，奋力推进“放管服”
改革，更好地为经济发展加油
助力。（摘自《北京青年报》）

□王学进

近日，绍兴市启动党政机
关公务用车统一喷涂公务用
车专用标识工作，除有保密要
求的车辆外，党政机关公务用
车均要在车辆两侧喷涂公车
统一标识，并附上监督电话

“12345”。
给公车喷涂标识目的很

明确，就是要遏制“车轮腐
败”；办法很简单，就是选择一
家喷涂单位，在车前两扇门正
中间喷上统一标识，并附上监
督电话“12345”；作用很显著，
即降低群众监督门槛。所以
说，这是一项有助于提高政府
公信力、改善政府形象的顺应
民心之举，应予肯定。

在诸多腐败现象中，“车

轮腐败”是公众关注的一大焦
点。虽然自八项规定实施以
来，公车腐败现象有所收敛，
但离中央要求和群众期待还
有距离。据统计，从2012年12月
4日至2016年8月31日，在全国
累计查处违反中央八项规定
精神的问题中，违规配备和使
用公车问题最为突出，为26172
起，占比19%，排名第一。在此
背景下，定向施策，对公车统
一喷涂标识显得十分必要。

但是否一经喷涂标识，
“车轮腐败”就绝迹了呢？事情
没那么简单。这里有一个执行
力的问题。一项好的政策措
施，如果得不到很好的贯彻执
行，那就会沦为一纸空文，甚
至成为“花架子”，造成行政资
源浪费。在车门两侧统一喷上
标识很简单，但简单的事做起
来并不简单。

首先是能否做到应喷尽

喷。虽然通知规定了哪几种公
车要喷涂标识，但一个地区有
那么多公车，有那么多家单
位，如何确保不让一辆公车漏
喷？所以，一开始就要规定，对
在标识化喷涂工作中，应喷不
喷、工作不力、弄虚作假的，要
按照相关规定，严肃追究有关
领导及责任人的责任。

其次是如何严格把控公
车的使用。喷涂标识并不意味
着要限制甚至不让使用公车，
如确有公干，当然要用公车，
总不能让公共资源闲置着。问
题是怎么用，用得是否合理。
公车所属单位应该制定一个
公车使用办法，哪类外出情况
可以动用公车，配备几个专职
驾驶员，待遇如何，油费、过路
费以及维修费等怎么算，都要
制定具体的措施。也就是说，
要从建立完善制度着手，从源
头上去遏制“车轮腐败”。

再次是如何应对群众投
诉。喷涂标识的目的就是方便
群众监督。虽然没奖金，但基
于群众对公车腐败的痛恨，他
们的投诉热情一定很高。如
何保护群众的投诉热情？原
则是，“事事有回音，件件有
着落”。现在智能手机这么普
及，网络也很畅通，提供了很
好的监督渠道，群众监督成
了 公 车 改 革 必 须 用 好 的 资
源。总之，对投诉举报，须严
格落实首问首办责任制，实行
百分之百回访评价，做到动态
管理、全程跟踪，并加大督察
督办力度。

阳光是最好的防腐剂，给
公车喷涂标识，让公车在阳光
下上路，当能有效遏制“车轮
腐败”。效果值得期待。
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□谭浩俊

21日午间，记者从秦皇岛
市北戴河区官方了解到，北戴
河区将在月底前拆除“巴铁试
验线”，恢复道路正常通行。

“巴铁”也将被挪移至现场旁
的一个停车场内，等待下一步
处理。（6月22日中新网）

与设立“巴铁试验线”时
的轰轰烈烈相比，拆除要显得

“低调”、“安静”得多。为什么
短短一年时间不到，北戴河区
对待“巴铁试验线”的态度会
发生如此大的变化呢？难道具
有“世界先进水平”的“巴铁”，
在如此短的时间内就失去了
它的“先进性”、“创造性”？显
然，每个人都知道答案，北戴
河区的领导们也知道答案。只
是，太想做成“大事”、做出“影
响”、做出“效应”、做出“政绩”
的心态，让北戴河区的领导们

吃了哑巴亏。
事实上，“巴铁”从诞生之

日起，就一直处于质疑声中，
甚至有报道指出，这是某P2P
公司设下的一场金融骗局。可
是，北戴河区既没有对项目的
可行性进入深入调查、认真研
究，也没有对民意仔细推敲，
没有对专家的观点进行思考，
而是我行我素，在自己治下的
土地上建起了“试验线”。现在
的问题是，“巴铁”制造方在没
有进一步动作、也没有向外界
做出任何信息披露的情况下
突然离去，而北戴河方面也没
有对相关情况做任何解释和
说明。

也许，就“巴铁试验线”来
说，造成的直接经济损失可能
不是太大，与一些地方在项目
引进方面动辄几亿、十几亿，
甚至几十亿元相比，只是小巫
见大巫。但是，其所造成的影
响却远不是经济损失所能比
的。早有报道披露，操盘“巴
铁”的那家P2P公司，利用“巴

铁”项目集资了40多亿元，换
句话说，“巴铁”不仅仅是那条
即将挪走的“试验线”，更有可
能已经成为金融骗局的招牌。

再退一步讲，就算不去考
虑间接影响和损失，仅就“巴
铁试验线”本身而言，其对交
通安全、道路畅通、城市环境、
居民出行等带来的影响，也不
是悄悄拆除“巴铁试验线”就
算完事，而必须有一个处理结
果。如果现在拆除的理由是

“硕大的试验棚影响交通安
全”，那么，在这之前就没有同
样的影响吗？

在现实生活中，“巴铁”绝
非孤例，像北戴河区这样为了
一时政绩需要，在招商引资过
程中“中招”的情况，并不少
见。即便不是遇到骗子，夸大
投资项目、虚报投资金额、骗
取土地和资金等国家资源的
情况也比比皆是，最终都给当
地的经济民生造成巨大损失。
在这样的情况下，面对“巴铁”
留下的残局，不该悄悄拆除、

简单处理，而应当作为一个典
型案例加以剖析，并进行严厉
的责任追究。

不仅如此，有关方面也要
根据“巴铁试验线”暴露出来
的问题，对这些年来地方在招
商引资过程中出现的假项目、
假投资、虚项目、虚投资等情
况进行一次清查，特别是已经
审批但长期没有达到计划目
标甚至没有投资的项目，该取
消的要取消、该处罚的处罚、
该收回土地资金的要尽快收
回。

眼下，正处于供给侧结构
性改革的关键时刻，确保数据
准确是十分重要的。而招商引
资如何才能招到真正的商、引
到真正的资，也必须依靠务实
的作风、诚实的品格和真实的
数据，而不是想怎么报就怎么
报、想怎么包装就怎么包装。
数据真实是经济步入健康有
序轨道的关键，也是经济不再
被政绩绑架的关键。（作者为
财经评论员）

葛大家谈

葛一家之言

□殷国安

高考涉及全国，无论考生
来自哪里，都可以将自己的遭
遇与其他省份的考生相对照。
能否看卷或许不重要，重要的
是全国要有统一的规范，这份
规范要有合理的解释。不然的
话，不论分数高低，也不管是否
出错，各自为政的状况就已经
让人感到不公平了。
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